

EN BANESTO
TÚ ELIGES
CÓMO LLEVARTE
UN iPad 3G



CONECTAMOS CONTIGO **Banesto**

¿Por qué registrarse? | [Regístrate](#) | [Iniciar sesión](#)

ELPAIS.com > Economía > Negocios

TRIBUNA: Laboratorio de ideas PAUL KRUGMAN

Cuando los zombis ganan

PAUL KRUGMAN 26/12/2010

Vota  Resultado  61 votos

       13

 Recommend  6 p

Cuando los historiadores contemplen retrospectivamente el bienio de 2008 a 2010, creo que lo que más les desconcertará será el extraño triunfo de las ideas fallidas. Los fundamentalistas del libre mercado se han equivocado en todo, pero ahora dominan la escena política más aplastantemente que nunca.

La noticia en otros webs

- [webs en español](#)
- [en otros idiomas](#)

El estímulo del Gobierno de EE UU fue demasiado prudente para cambiar el rumbo de la economía

Obama ha tratado sistemáticamente de acercar posturas dando pábulo a mitos de derechas

adoptar aún más recortes de impuestos?

La respuesta que da la derecha es que los fracasos económicos de la Administración de Obama demuestran que las políticas de un Estado grande no funcionan. Pero la respuesta debería ser: ¿qué políticas de Estado grande?

Porque el hecho es que el estímulo económico de Obama -que en sí mismo supuso casi un 40% de recortes fiscales- fue demasiado prudente para cambiar el rumbo de la economía. Y esto no es juzgar a posteriori: muchos economistas, entre ellos un servidor, advertimos desde el principio de que el plan se quedaba muy corto. En otras palabras: una política en virtud de la cual el empleo público realmente se redujo, por la que el gasto gubernamental en bienes y servicios creció más despacio que durante los años de Bush, difícilmente puede constituir una prueba del funcionamiento de la economía keynesiana.

Ahora bien, puede que el presidente Obama no pudiera conseguir más teniendo en cuenta el escepticismo del Congreso respecto al Estado. Pero aunque eso fuera cierto, solo demuestra el control permanente que tiene una doctrina fallida sobre nuestra política.

¿Cómo ha ocurrido esto? ¿Cómo es que, después de que los bancos descontrolados llevaran la economía al borde del desastre, hemos terminado con Ron Paul, que dice que "no cree que necesitemos reguladores", a punto de asumir el mando de una comisión clave de la Cámara de Representantes que supervisa a la Reserva Federal? ¿Cómo es que, después de las experiencias de los Gobiernos de Clinton y Bush (el primero subió los impuestos y presidió durante un periodo de crecimiento espectacular del empleo; el segundo bajó los impuestos y presidió durante una época de un crecimiento flojísimo incluso antes de la crisis), hemos terminado con un acuerdo bipartidista para

publicidad

Última Hora

Los títulos de Apple retoman la cotización en el mercado electrónico con una subida inicial del 4% en el Nasdaq, tras presentar unos resultados trimestrales que superaron las expectativas de los analistas en Wall Street. A los pocos minutos, el alza perdió fuerza.

Sandro Pozzi Hace 27 minutos

Apple arrancó el ejercicio 2011 con un beneficio trimestral de 6.000 millones de dólares, casi el doble que hace un año. Entre octubre y diciembre ingresó un récord de 26.740 millones, un 71% más. El gigante de Cupertino vendió 16,2 millones de iPhone's y 7,3 millones de iPad's.

Sandro Pozzi Hace 47 minutos

IBM se anotó un beneficio neto de 14.800 millones de dólares en 2010, un 10% más que en el ejercicio

eskiup

la tienda EL PAÍS.COM

**Disco duro portátil IOMEGA
PRESTIGE 500GB**
Precio **85 €**



También merece la pena señalar que todo lo que la derecha dijo sobre por qué la política económica de Obama fracasaría era erróneo. Durante dos años, nos han advertido de que los préstamos gubernamentales dispararían los tipos de interés; en realidad, los tipos han fluctuado en función del optimismo o el pesimismo respecto a la recuperación, pero se han mantenido sistemáticamente bajos según criterios históricos. Durante dos años, nos han advertido de que la inflación, incluso la hiperinflación, estaba a la vuelta de la esquina; en vez de eso, la desinflación ha continuado, y la inflación básica -de la que están excluidos los precios inestables de los alimentos y la energía- se encuentra ahora en su nivel más bajo en 50 años.

Los fundamentalistas del libre mercado se han equivocado sobre los acontecimientos del extranjero tanto como sobre los de Estados Unidos (y han sufrido unas consecuencias igual de escasas). "Irlanda", afirmaba George Osborne en 2006, "constituye un magnífico ejemplo del arte de lo posible en la elaboración de políticas económicas a largo plazo". ¡Ja! Pero Osborne es ahora el responsable de la economía de Reino Unido.

Y en su nuevo cargo se ha propuesto emular las políticas de austeridad que Irlanda puso en práctica después de que su burbuja estallase. Después de todo, los conservadores de ambos lados del Atlántico se han pasado buena parte del último año aclamando la austeridad irlandesa como un éxito rotundo. "El enfoque irlandés funcionó entre 1987 y 1989; y está funcionando ahora", declaraba el pasado junio Alan Reynolds, del Instituto Cato. ¡Ja!, otra vez.

Pero esos fracasos no parecen tener importancia. Tomando prestado el título de un libro reciente del economista australiano John Quiggin sobre esas doctrinas que no deberían haber sobrevivido a la crisis pero que lo han hecho, seguimos -quizás más que nunca- gobernados por una "doctrina económica zombi". ¿Por qué?

Seguramente, parte de la respuesta reside en que la gente que debería haber tratado de dar muerte a las ideas zombis ha intentado transigir con ellas en vez de matarlas. Y esto es especialmente cierto en el caso del presidente, aunque no sea el único.

La gente tiende a olvidar que Ronald Reagan solía dar su brazo a torcer en materia política (lo más curioso es que terminó aprobando varias subidas de impuestos), pero nunca titubeaba sobre las ideas, nunca daba marcha atrás respecto a la postura de que su ideología era acertada y de que sus adversarios estaban equivocados.

En cambio, el presidente Obama ha tratado sistemáticamente de acercar posturas dando pábulo a mitos de derechas. Ha elogiado a Reagan por restaurar el dinamismo estadounidense (¿cuándo fue la última vez que oyeron a un republicano elogiando a Roosevelt?), ha adoptado la retórica del Partido Republicano sobre la necesidad de que el Gobierno federal se apriete el cinturón aun en una época de recesión, y ha ofrecido congelaciones simbólicas del gasto y los salarios federales.

Nada de esto ha impedido que la derecha lo tache de socialista. Pero ha contribuido a dar alas a las ideas malas, de maneras que pueden causar un daño bastante inmediato. Ahora mismo, Obama está aclamando el pacto de los recortes de impuestos como un impulso para la economía, pero los republicanos ya están hablando de recortes del gasto que contrarrestarían cualquier posible efecto positivo del acuerdo. ¿Y cómo puede oponerse convincentemente a esas exigencias, cuando él mismo ha adoptado la retórica de apretarse el cinturón?

Sí, la política es el arte de lo posible. Todos comprendemos la necesidad de negociar con nuestros enemigos políticos. Pero una cosa es alcanzar acuerdos para acercarnos a nuestros objetivos, y otra es abrirles la puerta a las ideas zombis. Cuando uno hace eso, los zombis acaban comiéndose su cerebro y, muy posiblemente, también su economía.

Paul Krugman es profesor de Economía en Princeton y premio Nobel de Economía en 2008. ©

Lo más visto ...valorado ...enviado

1. Ricky Gervais no volverá a los Globos de Oro
2. "¡Coño, el 'number one'!"
3. El fuego arrasa una nave de Leroy Merlin en Majadahonda
4. Desmantelado en Madrid el mayor laboratorio de cocaína de Europa
5. La joven Ruby asegura que pidió cinco millones a Berlusconi a cambio de su silencio
6. Las 'chicas plásticas' reniegan del botox y las operaciones
7. Al menos 10 detenidos en una doble operación contra ETA
8. Un ex banquero suizo entrega a Wikileaks los datos de 2.000 cuentas secretas
9. ¿Cuánto vale la salud de Steve Jobs?
10. El Gobierno planea suprimir algunos colegios profesionales

ADSL
19'95 €/mes

JAZZTEL

Listado completo

publicidad

New York Times News Service. Traducción de News Clips.

Vota | Resultado 61 votos

Imprimir Estadística Enviar
Corregir Derechos

Compartir: ¿Qué es esto?

Puedes utilizar el teclado:

OTRAS EDICIONES

- Publicado en Edición Impresa en la sección de Negocios
- Versión texto accesible
- Edición de Bolsillo, edición para PDA/PSP ó Móvil
- Edición Impresa en PDF € - 26-12-2010

Última hora

Lo último

- 22:28 Argentina sorprende a Suecia
- 21:55 Las autoridades haitianas detienen a Duvalier y le acusan de corrupción
- 21:51 La experiencia editorial y el dulce de batata
- 21:41 Señorías, pueden ponerse el pinganillo
- 21:26 "Los países vecinos tendrán que hacer concesiones democráticas si no quieren vivir protestas como las de Túnez"

ADSL 19'95 €/mes

[Ver más noticias](#)

Videos Fotos Gráficos



El caballero Jack White y la dama Wanda Jackson - 19:23



Guardiola: "Si hay un equipo que tiene vidas y más vidas es el Madrid" - 19:16



Tráiler de '¿Para qué sirve un oso?' - 17:58

Otros videos

Ayuda | Contacto | Venta de fotos | Publicidad | Aviso legal | El País en tu web | SiteIndex | Traductor |

[Secciones](#)

© EDICIONES EL PAÍS, S.L. - Miguel Yuste 40 - 28037 Madrid (España)

[Asociados](#)



EL PAÍS.COM as.com CincoDias.com GrupoSantillana ElViajero CLASIFICADOS EL PAÍS.COM plus.es cuatro infoMeteo°

tvi tvi 24 SEIZ los 40.com CARACOL RADIO ADN 91.7 W RADIO Continental MAXIMUS m80 Radiolé dial

ALFAGUARA CINEMANIA TuffingTimes plural alpedia lalista wip parasaber Webs de Prisa

Colabora:

